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反對派去年玩 「突襲」 ，破壞過往的
協調互信，搶佔立法會財務委員會轄下的
人事編制和工務小組委員會正、副主席。
建制派今年提前做好統籌，新一年度的人
事編制和工務小組委員會昨日選舉正、副
主席，新民黨主席葉劉淑儀及工聯會黃國
健，分別當選人事編制小組委員會正、副
主席；工務小組委員會新任主席，就由經
民聯盧偉國當選，自由黨易志明出任副主
席。 大公報記者 龔學鳴

建制重奪立會兩小組委會
葉劉掌人事編制 盧偉國管工務
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譚志源晤周波商參與一帶一路

【大公報訊】行政長官梁振英昨日在網誌
發文，提出香港可以研究自動駕駛。正在以色
列訪問的梁振英十三日在耶路撒冷參觀一家科
技公司並聽取相關介紹。他表示，香港目前也
許未到自動駕駛的階段，但用科技裝置避免交
通意外，在外國已經普及，香港可以研究。

梁振英在網誌上說，參觀科技公司時聽到
公司負責人介紹一種新的科技產品，在汽車擋
風玻璃裝配後，可以提示司機避免交通意外，
例如有其他車近距離切線，有行人衝出馬路，
或者跟車太貼等。在參觀當日，公司負責人就
把車開到高速公路，然後啟動自動駕駛模式，
司機就可以放開手腳，由汽車自己在路上定位

，有車在前面切線，就會自動慢車，還可以自
動識別交通燈的紅燈，減速然後停下。期間，
司機可以談話、通電話、看報紙。

梁振英昨日在特拉維夫繼續以色列的官式
訪問，他與香港業界和學術界人士組成的代表
團首先參觀位於索萊克的海水化淡廠。該廠是
世界上最具規模採用逆滲透技術的海水化淡廠
。梁振英即場試飲海水化淡廠的飲用水。行政
長官說： 「我們亦正在將軍澳發展海水化淡廠
，完成後將可擴闊香港的供水來源。」行政長
官隨後參觀魏茨曼科學研究院，是以色列其中
一所在跨學科研究方面領先的研究院。

梁振英其後在特拉維夫市長胡爾代陪同下

，將與兩間科技始創公司的代表會面，了解公
司的發展。特拉維夫有創業之城的稱譽，擁有
全球最高的人均創業數字。梁振英期望代表團
可借鏡特拉維夫，汲取經驗，完善香港培育科
技始創公司的條件。

行政長官亦會在香港貿易發展局特拉維夫
顧問辦事處的開幕酒會上致辭，介紹香港的優
勢和作為聯繫中國內地與以色列以及世界各地
的獨特角色，以及在 「一帶一路」下，香港有
潛力在促成貿易、推廣投資、保護知識產權、
專業及解決爭議服務等方面發揮中介人角色。

梁振英今日（以色列時間十月十五日）前
往倫敦，在英國展開兩日官式訪問。

特首倡港研究自動駕駛

▲梁振英（中）試飲海水化淡廠的飲用水

【大公報訊】記者吳維思報道：政制及內地
事務局局長譚志源率領特區政府代表團訪問北京
和西安，昨日與國務院港澳事務辦公室副主任周
波會面，主要談及怎樣跟進 「十三五」規劃的工
作，以及特區政府如何在 「一帶一路」策略下適
當參與和作出貢獻。譚志源又向周波講述特區政
府在 「後政改」的各方面工作，包括發展經濟和
改善民生。

政制及內地事務局局長譚志源應外交部邀請
，帶領港府代表團北上訪問，近日在北京會見不
同的部委，包括外交部、文化部、發改委、國台
辦等。代表團昨日拜會港澳辦和商務部，然後轉
至西安訪問。

譚志源與港澳辦副主任周波會面後對傳媒說
，會上主要談及怎樣跟進 「十三五」規劃的工作
，以及特區政府如何在 「一帶一路」策略下適當
參與和作出貢獻。他又向周波講述特區政府在 「
後政改」的各方面工作，主要是發展經濟和改善
民生的工作。譚志源又說， 「十三五」規劃在未
來會正式進入具體的草擬階段，相信內容是方向
性和原則性的，並繼續在 「一國兩制」的原則下
設有港澳專章。

譚志源又指會上並無談及自由行的問題，但
表示自由行計劃需因應經濟民生情況和現實需要
，不時作出調整。 「一周一行」措施最近才調整
，相信需要一段時間了解效果，特區政府會密切
留意旅客數字和零售及旅遊業受到的影響。

問到政府計劃更換英國皇室留下的舊郵筒，
是否有政治考慮，以及是否回應全國港澳研究會
會長陳佐洱的 「去殖民化」言論，譚志源說，這
從來都不會是政治考慮，亦與陳佐洱所發表的說
話完全沒有關係，不需要過度的猜想。他又解釋
，回歸後，政府會對日常所用的物資用適當的方
法處理，既不會浪費資源，亦適合回歸後特別行
政區的情況。

至於會上有無談到政改重啟，譚志源說，會
上並無談到有關問題，並重申現屆特區政府在這
方面的立場很清楚，就是不會重啟，他相信這要
交給下一屆政府審時度勢去決定。他又說，會上
有向周波介紹區議會選舉提名期的報名情況。

【大公報訊】綜合報道：發展局局長陳茂波昨日表示，
初步估算，若大嶼山各重點發展項目全部推展的話，大嶼山
的職位將可由現時的9.4萬個增加至約47萬個。他在回答立
法會議員提問時說，擬議的 「東大嶼都會」計劃雖然現只屬
初步構思階段，但初步估算 「東大嶼都會」或有能力容納介
乎40至70萬的居住人口。

立法會議員盧偉國就東涌就業問題向陳茂波提出質詢，
指東涌三萬多工作人口中，72.7%需跨區工作，與最初制定
的計劃不相符，擔心東大嶼發展會重複規劃失衡，亦有議員
擔心南大嶼保育會否受到影響。

陳茂波回應表示，有關就業問題，當局只有籠統估計，
若大嶼山各重點項目，包括機場島北商業區發展和 「東大嶼
都會」等全部推展，大嶼山職位可由九萬多個，增至47萬個
。大嶼山各重點發展項目包括東涌新市鎮擴建、機場島北商
業區發展、港珠澳大橋香港口岸人工島上蓋發展、小蠔灣填
海、欣澳填海以及 「東大嶼都會」等中至長期項目。

他又表示， 「東大嶼都會」涉及大規模填海、龐大基礎
建設及投資，須謹慎考慮。由於在上個立法會會期未能取得
撥款，相關的策略性研究未能展開，政府將再向立法會申請
撥款開展有關研究，以探討興建人工島的可行性及發展的規
模。他強調，發展 「東大嶼都會」是謀劃香港的將來，向立
法會申請撥款開展研究時，會與不同政團議員保持溝通。

東大嶼都會住70萬人

【大公報訊】記者龔學鳴報道：目前區議員可向政府申
請實報實銷的營運開支償還款額，以支付履行區議會職務所
需的運作開支。民政事務局局長劉江華表示，18區區議會秘
書處今年首九個月共批核逾四千個發還 「營運開支償還款額
」的申請，當中七宗個案不符合有關指引規定，秘書處已跟
進事件。

劉江華昨日出席立法會大會，回答議員有關區議員申領
營運開支償還款額的書面質詢時表示，民政事務總署已制定
《有關香港特別行政區區議會議員酬金、津貼和開支償還款
額安排的指引》（《指引》），為區議員提供明確守則，列
明可發還的項目、申領條件、發還款項程序等，所有區議員
均須遵從。截至今年九月三十日，18區區議會秘書處合共批
核4462個發還 「營運開支償還款額」的申請，事後發現其中
七宗個案不符合《指引》的規定，秘書處已採取適當的跟進
行動。

劉江華又說，各區議會秘書處若發現任何不符合《指引
》的情況，例如區議員重複申領開支或申領不應獲發還的開
支，會要求該區議員把有關款項退還政府。民政總署管理審
核組亦會抽樣審計發還款項的申請，審查審批人員是否按照
《指引》的規定審批有關申請。

區議員申開支須遵指引

【大公報訊】記者吳維思報道：行政長官會同行政會議
接納選舉管理委員會有關2016年立法會換屆選舉各地方選區
的分界和名稱，以及每一個地方選區的議席分配所作的全部
建議。與2012年立法會選舉對比，明年立會選舉，香港島選
區會減少一席，九龍西選區會增加一席，其餘選區席數維持
不變。

政府發言人昨日表示，行政長官會同行會的決定，將藉
《2015年地方選區（立法會）宣布令》實行。該宣布令將於
明天刊憲，並於本月二十八日提交立法會省覽，展開先訂立
後審議程序。

選管會建議維持現行五個地方選區的分界及名稱。五個
地方選區是香港島（包括中西區、灣仔區、東區及南區）、
九龍西（包括油尖旺區、深水埗區及九龍城區）、九龍東（
包括黃大仙區及觀塘區）、新界西（包括荃灣區、屯門區、
元朗區、葵青區及離島區）及新界東（包括北區、大埔區、
沙田區及西貢區）。

五個地方選區合共有35個議席。按照人口的分布，選管
會建議分配五席予九龍東、香港島及九龍西各六席、新界西
及新界東各九席。與2012年立法會選舉對比，明年立會選舉
香港島選區會減少一席，九龍西選區會增加一席，其餘選區
席數維持不變。

立會選舉港島減一席

【大公報訊】記者龔學鳴報道：立法會財委會
星期五將開始審議創新及科技局的撥款申請，新任
財委會主席陳健波表示，今日將和政府代表見面，
希望當局可以做好準備以應對議員的提問。他又強
調，儘管法院判決列明財委會主席有權剪布，但自
己會盡可能地確保議員發言的空間。惟反對派已經
發難，人民力量陳偉業揚言一定會 「拉布」，又直
言會透過議會內外的抗爭來為政府施政 「添煩添亂
」。

在反對派無理 「拉布」下，創科局被拖延三年
仍未能成立。陳健波昨日透露，今日將於政府官員
會面 「摸底」，了解當局就議員提問所作出的準備
，並希望他們能夠較好地回應議員在會議上提出的
疑問。他說： 「如果有些問題，官員確實未有好好
回答，這樣能怪議員去發問嗎？所以政府要過創科
局，自己首先要做好手頭的工作。」陳健波表示，
明天中午會參加 「泛民會議」，聽取反對派議員就
財委會的意見，希望可以做好溝通的工作。

另一邊廂，人民力量立法會議員陳偉業和陳志
全昨日揚言，會用盡一切方法繼續 「拉布」，包括
不斷發言、提出中止待續、提出大量修正案等，企
圖阻撓撥款通過，又呼籲反對派議員參與 「拉布」
行列。其中，陳偉業表示，反對派議員口口聲聲要
與建制派 「全面開戰」，就應該要以行動證明，為
政府施政帶來不便，甚至挫折；又揚言人民力量會
繼續在議會內外抗爭，繼續為政府 「添煩添亂」。

「泛民會議」召集人何秀蘭聲稱，反對派會在
審議創科局撥款申請時提出合理質詢，又指若政府
官員清晰回答反對派的問題，反對派不會不斷追問
云云。
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一職由新民黨主席葉劉淑儀和會計界的梁繼昌競逐，
在派發選票前，民主黨議員黃碧雲要求兩人 「交代政
綱」。葉劉淑儀指出，黃碧雲對主席工作有誤會，因
為該小組是法定組織，主席的職責最重要是有效率地
主持會議，公正不阿，不需要所謂 「政綱」： 「立法
會不需要搞這麼多政治化的事情」。

葉劉：給議員足夠時間發言
民主黨主席劉慧卿聲稱，議會就是政治化的場合

，質疑葉劉的有效主持會議，是要讓政府的建議盡快
通過。葉劉淑儀反駁指，立法會是立法組織，肯定有
機會讓議員發表觀點，她當選主席後會給足夠的時間
讓議員發問，亦讓官員有足夠的時間回答，認為劉不
用擔心。

黃碧雲則繼續死纏爛打地提問，甚至 「老屈」葉
劉淑儀： 「你（葉劉淑儀）一句大過來： 『問咩問？
使乜問啊？你根本唔識嘢！』，係咪咁嘅意思呢？」
立即引起在場建制派議員的不滿，認為葉根本無講過
這些說話，連黃碧雲身邊的劉慧卿也要提醒她注意言
辭。葉劉淑儀反擊黃的指控： 「黃碧雲議員係堂堂博
士，咁樣歪曲，我都不需要回答，議會的發言係咁嘅
水平咩？」 「要睇我政綱，咪睇新民黨網頁咯」。最
終葉劉淑儀以24票比15票，擊敗梁繼昌，當選主席。

盧偉國斥反對派拉布卻邀功
至於人事編制小組委員會副主席，則由工聯會黃

國健與梁繼昌競逐，黃碧雲又要求兩人 「交代政綱」
。黃國健表示，小組主席選舉並非立法會議員選舉，
毋須政綱，他會按議事規則辦事。最終取得24票的黃
國健，擊敗取得16票的梁繼昌，當選副主席。

工務小組委員會隨後選舉正、副主席。經民聯的
工程界議員盧偉國及公民黨黨魁梁家傑競逐主席，反
對派議員又要求兩人 「交代政綱」。梁家傑竟稱，上

屆他當主席時的小組委員會所通過的項目及撥款數目
，較盧任主席時要高。盧偉國批評，反對派議員在議
會 「拉布」，卻對通過的項目 「邀功」，是極其荒謬
的事。最終盧偉國以28票比20票，擊敗梁家傑，獲選
為主席。副主席一職由自由黨的航運交通界議員易志
明與再度競逐的梁家傑對壘，最終易志明得28票，梁
家傑得18票，易志明獲選為副主席。

【大公報訊】記者吳維思報道：急不及待要
「上位」的學民思潮召集人黃之鋒就參選年齡限

制申請司法覆核，政制及內地事務局局長譚志源
昨日在北京見記者時表示，事件已進入司法程序
，不宜評論。他指出，很多國家對參選議會的年
齡均有較高要求，香港於上世紀90年代末制定參
選人年齡時，亦是考慮到市民對擔任議員的人有
更高要求和期望，要求參選人在經歷、參政或議
政方面的表現有根有據。

譚志源說，案件已經進入司法程序，他不會
就個案作進一步評論，而過往一段時間，即使在
多次政改中，也沒有人提出年齡限制的問題。譚
志源又解釋香港於上世紀90年代末制定參選年齡
為21歲的原因，是因為公職人員，包括議員及行
政當局，其權力愈大，責任愈大，市民對議員的
期望和要求會更高， 「要求一個人本身的經歷、
參政或議政方面的表現是有根有據，然後才作出
選擇，是一個比較好的選擇」。

譚志源又說，一般來說，全世界都會因應當
地的文化及歷史背景來釐定參選人的年齡，即使在普通法
的地區，都有不同的規定，而很多國家對參選議會的年齡
均有較高要求，並認為這是其中一個合理的限制。

此外，嶺大校董會成員、教聯會會長黃均瑜昨日出席
電台節目時直指，黃之鋒申請司法覆核是為自己度身訂造
。黃均瑜質疑18歲人士擔任立法會議員，是否有足夠能力
處理社會事務，認為18歲只是剛剛成人，能處理自己事務
，又說 「結婚都要21歲先可以自主」。

立法會人事編制小組委員會選舉結果
職位

人事編制小組委員會主席

人事編制小組委員會副主席

工務小組委員會正副主席選舉結果
工務小組委員會主席

工務小組委員會副主席

人名
葉劉淑儀
梁繼昌
黃國健
梁繼昌

盧偉國
梁家傑
易志明
梁家傑

票數
24票（當選）
15票
24票（當選）
16票

28票（當選）
20票
28票（當選）
18票

▲盧偉國（右）出任工務小組主席
大公報記者林良堅攝

▲葉劉淑儀（左）當選人事編制小組委員會
主席 大公報記者林良堅攝

【大公報訊】記者龔學鳴報道：立法會昨日舉行
本立法年度首次大會，會上討論由反對派提出運用特
權法調查食水含鉛事件的動議。政務司司長林鄭月娥
認為，政府已決定全面徹查事件，立法會毋須運用特
權法成立專責委員會，又強調政府高度關注鉛水事件
，絕不迴避問題。有建制派議員質疑，反對派要求成
立專責委員會調查事件，是要令事件政治化，企圖在
區議會選舉中打 「鉛水牌」撈取選票。

在昨日的立法會大會上，新民主同盟立法會議員
范國威和工黨立法會議員何秀蘭，分別動議根據權力

及特權法成立專責委員會調查鉛水事件。有關動議討
論達六小時，至休會前仍未能付諸表決，立法會主席
曾鈺成宣布暫停會議，本周五早上九時復會。

林鄭月娥在開場發言時表示，今個立法年度的首
次立法會會議，就要處理由議員根據《立法會（權力
及特權）條例》提出的動議，令人感到 「有點無奈」
。對於何秀蘭批評政府一直想淡化事件、嘆慢板，林
鄭月娥坦言不能接受，指政府在事件發生後15小時，
已經舉行跨部門會議統籌跟進工作，這個跨部門機制
至今已舉行了17次會議，相關政策局及部門亦多次舉

行記者會和發放新聞稿交代事件。
林鄭月娥強調，政府絕不會迴避問題，現時法定

獨立調查委員會正進行調查研訊的工作，政府必定會
認真研究和跟進調查委員會將來提出的建議，包括考
慮修訂法例或推出行政措施，以完善現有制度。她坦
言，政府已採取全面徹查，有議員卻提出以特權法成
立專責委員會作出調查，並無必要。

多位建制派議員表明不支持反對派的動議。其中
，金融服務界立法會議員張華峰指出，政府已成立三
個委員會調查事件，若立法會另立專責委員會，只會
重複工作，浪費公帑；又認為特首委任的調查委員會
尚未展開工作，但泛民已迫不及待 「興師問罪」，質
疑反對派是要引起不必要的爭拗，藉事件在區議會選
舉中撈取選票。

議員指反對派藉鉛水撈選票

參
選
年
齡
符
市
民
期
望

▲譚志源在北京與國務院港澳事務辦公室副主
任周波會面，就 「十三五」 規劃和 「一帶一路
」 事宜交換意見


